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本報專訪基金會 探唐氏三代報國歷程(之二，完)

19
73年，身為香港棉紡同業公會主席的
唐翔千組織了「文革」以來首個訪問

內地的香港棉紡同業公會代表團。途經廣
州、杭州、上海一路來到北京，期間唐翔千
發現內地的棉花長度、色度都不錯。而當時
香港棉紡業幾乎被美國棉花壟斷，唐翔千便
萌發了幫助國家將棉花出口換匯的念頭。那
一年，正值唐翔千50歲。

首用內地棉花港企
經過了大量考察、試驗，次年，唐翔千就

從湖北、陝西等地進口了大批棉花在自己工
廠內使用，成為香港紡織業使用內地棉花的
第一人。在他的牽頭下，港商們紛紛效仿，
八十年代開始，香港紡織業工廠開始普遍使
用內地棉花。
自此以後，唐翔千頻頻奔赴內地，考察投

資環境，尋求投資商機。70年代末，香港經
濟已成功起飛，地價節節攀升，工資日漸高
漲。而內地人多地廣，工資和地價均十分低
廉，正是投資的理想之地。文革結束後，唐
翔千馬上開始策劃回內地投資建廠事宜。

首辦合資企業港商
1978年，唐翔千在深圳成功地開辦了一家

紡織廠，成為首位在內地開辦合資企業的港
商。他也因此被認為是中國改革開放中最先
幫助內地打開「窗戶」的港商，亦因此被汪
道涵譽為「愛國商人」。
70年後期，唐翔千在香港紡織界已屬泰

斗。在友人的推薦下，1979年11月，唐翔千
飛往新疆。在很多商人看來，當時去新疆投
資，無疑是一次瘋狂的舉動，身邊朋友亦紛
紛勸其打消投資念頭。但唐翔千堅持己見，
在認準當地的羊絨商機後，唐翔千投資一千
萬美元，在新疆建立起首家合資的「天山毛

紡織品有限公司」。從此，結下了他和新疆
的不解之緣。

「瘋狂」商人新疆設廠
據基金會負責人透露，建廠初期，唐老

事必躬親，幾乎每天都要去工地解決各種
問題。從籌辦到建廠，唐老往返新疆不下
百次。對於新疆，唐老也有㠥一份特殊的
感情，只要身體條件允許，每年都會去
三、四次，唐老亦多次在公開場合表
示，「新疆是自己的第二故鄉」。
八十年代後期，「天山毛紡織品有限公

司」連續三年被評為中國十大最佳合資企
業之一，公司營業額突破億元，累計出口
創匯上億美元。如今，「天山」已被美
國、日本、意大利等國認定為免檢產品。
在分享「天山」成功經驗時，唐翔千認
為，首先要有一往無前的精神；二是要找
到一個有好原料的地方；三是要提高管理
水平，使產品產量和質量有保證。

香港文匯報訊（記者 張一波

章蘿蘭 上海報道）上世紀70年

代初，已在香港創下一片天地

的唐翔千就開始投資內地。從

最初的老本行紡織業一直發展

到如今的擁有跨紡織、進出口

貿易、電子、地產等領域數十

家企業，唐翔千可以說全程參

與了內地30餘年的改革開放歷

程，更秉承父親遺志，設立教

育基金會，將滿腔熱血投入故
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唐翔千非常注重人才，據「上海唐君遠
教育基金會」負責人透露，89歲高齡的唐
老每回來滬，只要得空便與企業的普通員
工談心，十分關注人才梯隊建設。唐翔千
多次強調，未來他留給孩子的不會是花花
綠綠的鈔票，而是兩件「寶貝」，一是企
業，二是人才。「我會交給他一批自己親
手培養出來的人才，一批可以在事業上幫
助他的人，我覺得，這樣做，比留給小輩
錢財要好多了。」
在唐翔千看來，企業最好的資產就是

人，沒有一流人才，就沒有一流企業。唐
翔千說，他始終將人才看得如此重要，是
從幾十年的經驗裡「悟」出來的。他回憶
道，「年輕的時候，我對祖輩從事的紡織
業一點也不懂，到香港以後，由於我的英
文還可以，對外匯又比較熟悉，所以被派
到銀行外匯科做賬，後來我的同事們知道
了我的家庭背景，一個個跑來問我，『唐
生，你為什麼不開廠做老闆呢？』『我不懂

啊！』我說的是老實話，儘管出身於紡織
世家，可我卻是個『門外漢』，『唐生，你
怕什麼呢？我們一起來幫你嘛！』那時，
正好有一個布廠要關門，於是我租了下
來。就是靠了這批朋友，再加上從上海過
來的一套班底，工廠很快就運轉起來了，
而且生意好得叫人不敢相信。」

「第一桶金」是人才
「現在，有些人喜歡把成功的第一筆生

意叫做『第一桶金』，」唐翔千說，「這就
是我的『第一桶金』，它使我明白了一個道
理：在一個企業裡，不管這個企業是大是
小，人才是第一位的，只要有了人才，沒有
公司可以有公司，沒有生意可以有生意。」
正因為此，唐翔千對投資人才資源毫不

吝惜。早在1999年，他就在上海投資了幾
千萬元，辦了一個培訓中心，就是希望能
為企業培訓有「個性」的系列配套人才，
可謂是眼光超前。唐翔千認為，人才培訓

初看是一種花錢的行為，其實不然，「如
果說一個普通工人創造的價值是10，那麼
一個受訓以後的技術人才創造的價值有可
能是12，假如他指導下的50名工人都提高
2，那麼增加的數字就是100，其受益將遠
遠超過企業當初投入的費用，這還不包括
受訓人員其他的潛在價值。」

創全新人才培養模式
唐翔千說，他希望能夠創造出一種全新

的人才培訓模式，希望培訓中心能夠訓練
出一個企業經營管理的整套人才，從經理
到部門經理到領班，方方面面的人才一應
俱全，如果這種培訓模式能夠取得成功，
那麼他希望能夠將培訓中心升格為培訓學
院，輸出一批批人才，協助沿海與內地城
市建設現代化企業。「投資於企業，投資
於人才資源，比投資股票不知要好多少
倍，不但有助於自己家族，也有助於整個
社會。」

企業傳承
留人才好過留錢財

唐翔千曾將自己的成功經驗總結為八個
字「形成於思，業成於道」，他坦言，在海
內外經營了近60年，在內地投資也有逾20
年，嘗盡千辛，歷經起伏後，對「道」字
感悟至深，若要成大器，必須走正道。何
謂正道？在唐翔千看來，正道就是應該符
合社會和國家發展的需求，而不只是考慮
個人發達。

堅定做實業為國家發展打基礎
「一個企業要成功，必須要有一個正確

的方向，」唐翔千認為，要方向對，就要
搞明白社會和國家發展的大方向是什麼，
企業和個人如何跟㠥這個大方向，並為之
做出貢獻，換言之，就是要把社會、國
家、企業和個人的價值取向和發展目標統
一起來，走上正道。唐翔千1997年於深圳
科技園創辦清溢精密光電公司，「清溢正
是靠抓住了國家大力發展高科技、知識經
濟的機遇才取得了成功。」唐翔千說。

實業富國，就是唐翔千的「道」。除了清
溢，幾十年來，唐翔千成功辦了幾十家企
業，「常有人問我，為何要堅定不移走這
條道路呢？有些人認為，辦工業太辛苦，
積累資金不容易，倒不如做股票或地產容
易賺錢。」唐翔千直言，不認同這樣的看
法，「我深信，像我們中國這樣人口眾多
的大國，要取得經濟的發展、社會的進
步，要做到『國強民富』，發展工業、製造
業是基礎。」唐翔千說，對他個人而言，
辦實業確實不容易，但從國家的角度來
說，沒有實業，經濟的發展就沒有了基
礎，其他服務業都成了空中樓閣。
唐翔千幾度告誡年輕人要認定方向，投

身到符合國家社會經濟發展的事業中去，
要選擇適合自己學識、專長並有興趣去創
一番事業的崗位，「認定了就要有腳踏實
地、排除萬難，要有非成功不可的奮鬥精
神，切不可受某種環境的誘惑與影響，三
心二意，急於求成。」

從商有道
企業價值融入國家發展

■2007年唐翔千參加無錫機電學校君遠科技

樓奠基。

■唐氏家族參加「上海唐君遠教育基金會」活動。

「連你也這麼說。你也覺得我該退下來
不管嗎？」2007年，唐翔千在上海出席時
尚活動，旗下半島紡織公司的高端品牌
TSE在上海恆隆廣場開業，被現場記者問
及「為何那麼大年紀還在奔波時」，唐翔千
如是回答。
在他心目中，從沒有「老」的概念。就

如年輕人一樣，他喜歡創新，時刻準備接
受新的挑戰。投資4,000萬美元在松江組建
上海美維電子公司的時候，唐翔千已經76
歲了，「從搞紡織到搞電子，對我來說，
是一次轉折，也是一次挑戰，我仍想大幹
一場！」
出生於1923年的唐翔千今年已經89歲高

齡，雖已步入耄耋之年，在不斷擴大「上
海唐君遠教育基金會」規模之餘，唐翔千
依然不改對實業的熱情，在滬港二地來回
奔走。一年之內，唐翔千總要赴上海多
次，四處奔波，親自視察廠務。他說，雖

然已經聘用了職業經理人，如今到上海還
是習慣去公司看看。
在上海，只要提起滬港經濟合作，人們

自然就會聯想到唐翔千。在滬港經濟合作
史上，唐翔千創下了許許多多令人稱道的
「第一」，被譽為「滬港合資第一人」。唐翔
千坦言很喜歡上海，並看好上海，過去
是，現在是，將來也是。

老而彌堅
耄耋老人仍想大幹一場

十一屆三中全會後，唐君遠出任上海
市政協副主席。「你來投資吧，我們唐
家要為祖國建設做點貢獻。」父親的一
句話，為日後首家滬港合資企業的誕生
奠下基石。
在父親的鼓勵及牽頭下，1980年10

月，唐翔千赴滬與上海紡織局商談合資
事宜。半年後，滬上首家滬港合資企業
上海聯合毛紡織有限公司宣告成立。期
間，唐翔千投資數百萬美元，引進國際
先進設備，將原來陳舊的上海麻紡廠改
造成毛紡織品廠。1987年，「聯毛」公
司成為上海首家合資企業集團。
在唐翔千轉戰內地之後，創下了很多

「第一」，而在深圳做成第一筆補償交易、
在新疆建立國內第一家合資經營的天山毛
紡廠、在上海辦起第一家滬港合資企業，
這三個「第一」，則是外界對唐翔千生意經

最為津津樂道的地方，亦是父親唐君遠晚
年最替兒子驕傲的三件事。

花甲之年投身電子業
傾盡半生心血在紡織業，即便年過花

甲，這位紡織大亨依然沒有「安分」下
來的意思。1985年，62歲的唐翔千與廣
東方面合作，成立美維集團，進軍他並
不熟悉的電子業。為何要冒險投身陌生
的電子業？唐翔千有㠥自己的見解。
「在那個年代，中國電子產業剛剛起

步，而近鄰日本在該方面的技術已處世
界領先水平，不是我吃不吃得消的問
題，而是中國太需要電子業了。」唐翔
千認為，現代人的生活，離不開電子。
中國要「四化」，電子工業不發展不
行。雖然不熟悉這個領域，但作為一個
中國人，自己有必要擔當。

唐氏父子合力 創上海首家合資企業

■唐翔千向獲科技成果獎的員工頒獎。

■「唐翔千專項教育基金」與上海大學聯合

組建上海大學翔英學院。

■1981年，唐翔千投資新疆創辦中國第一

家合資企業—天山毛紡織品有限公司。
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■唐翔千多年投身中國發展及慈善

事業獲當地人認可，圖為唐翔千獲

選無錫2010教育年度人物。

■唐翔千多年投身中國發展及慈善

事業獲當地人認可，圖為唐翔千獲

選無錫2010教育年度人物。

■唐翔千多年投身中國發展及慈善

事業獲當地人認可，圖為唐翔千獲

選無錫2010教育年度人物。

■唐翔千多年投身中國發展及慈善

事業獲當地人認可，圖為唐翔千獲

選無錫2010教育年度人物。

唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放唐翔千投身改革開放

■唐翔千多年投身中國發展及慈善

事業獲當地人認可，圖為唐翔千獲

選無錫2010教育年度人物。


